
  
 

 Ciencias de la Comunicación 

 
AURELIO DEL PORTILLO   (aurelio.delportillo@urjc.es  /  aureliodelportillo@gmail.com  /  despazio.net)  

 
 
 

Citas extraídas de Lecciones de cine, de Laurent Tirard, Barcelona, Paidós, 2003: 
 
 “Realmente, la dirección consiste en escribir, y todos los directores serios escriben. Es 
posible que no se les reconozcan los méritos, muchas veces por razones 
contractuales, pero creo que no puede separarse el hecho de dar forma al guión y de 
escribirlo. Y creo que todos los directores dan forma a sus guiones y con esto me 
refiero a que se sientan con los guionistas para plasmar las ideas y darles una 
estructura. Es una parte fundamental de la dirección. A esto hay que añadir todo el 
proceso de interpretación y exploración”.  
John Boorman, pg. 25 
 
 
 “Es importante no intelectualizar en exceso el proceso de rodar una película y, sobre 
todo, no hay que hacerlo durante la filmación propiamente dicha. Es posible que 
reflexione mucho sobre la película antes de hacerla, y después también, pero trato de 
no pensar demasiado cuando estoy en el plató. De la manera en que trabajo, intento 
determinar tan pronto como sea posible cuál es el tema de la película, qué idea central 
se expresa a través del argumento. Una vez que ya lo sé, una vez que me he 
imaginado un principio unificador, cualquier decisión que tome durante el rodaje se 
verá influida por ese principio y, por lo tanto, responderá a una cierta lógica. Y, en mi 
opinión, el éxito de la película depende de si las opciones que escoges en el rodaje, en 
tanto que director, se mantienen fieles a la idea original o no”.  
Sydney Pollack, pg. 33  
 
 
 “En mi opinión el cine puede aprenderse, pero no enseñarse. Se trata de un arte 
donde la técnica es menos importante que el planteamiento. Es una forma totalmente 
personal de expresión. Puedes pedir a cualquier técnico que te enseñe la manera 
‘convencional’ de filmar una determinada escena, pero si la filmas siguiendo esas 
instrucciones siempre acabará faltando algo. Y eso que falta eres tú: tu punto de vista, 
tu medio de expresión. La dirección es una experiencia puramente personal. Por eso 
creo que el lenguaje cinematográfico ha de descubrirlo uno mismo, y uno debe 
descubrirse a sí mismo mediante ese lenguaje”.  
Pedro Almodóvar, pg. 96 
 
 
“En términos de ubicación de la cámara, me muevo mucho por instinto. Cuando ruedo 
una escena de diálogo, por ejemplo, no lo hago de la manera tradicional, ya sabes: 
plano máster y plano-contraplano de cada actor. Trato de encontrar el plano más 
interesante para la escena y rodarla; a continuación, pienso en un par de planos 
distintos que podrían casar bien con el que tengo en el montaje. Nunca miro 
demasiado lejos, sino que voy avanzando de una toma a otra y no filmo demasiado 
material. De hecho, trato de no filmar nada si no estoy seguro de que va a estar en el 
montaje final”.  
Tim Burton, pg. 111 
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 “El cine es un lenguaje y ningún lenguaje existe sin una gramática. Es la base de toda 
comunicación: todo el mundo está de acuerdo en que ciertos signos significan ciertas 
cosas. Sin embargo, en el interior de ese lenguaje, existe una verdadera flexibilidad. Y 
tu deber, en tanto que cineasta, es encontrar para cada plano el equilibrio adecuado 
entre lo que se espera, lo que es necesario y lo que es emocionante. Puedes utilizar 
un primer plano de forma convencional –para hacer notar algo- o puedes usarlo para 
lo contrario, como diversión. Si juegas con el lenguaje cinematográfico, seguro que el 
resultado será un poco más denso, un poco más complejo y la experiencia del 
visionado será un poco más rica para el público. Sin embargo esto presupone que tu 
público ya tiene un cierto conocimiento del lenguaje cinematográfico. De lo contrario se 
sentirán perdidos y acabarán renunciando a la película. […] De manera que, en 
realidad, te corresponde a ti, como cineasta, decidir lo lejos que quieres llegar, en 
función de lo amplio que sea el público a que te dirijas”.  
David Cronenberg, pg. 119 
 
 
 “Utilizar un gran angular te permite obtener una imagen mejor construida desde un 
punto de vista gráfico. Sin embargo, al mismo tiempo, su uso exige mucho rigor o la 
película puede parecer vulgar en cuanto mueves la cámara. También utilizo algunas 
veces distancia focales largas. No las uso demasiado, porque no son un recurso 
estilístico, sino más bien práctico. Alternando distancias focales muy largas y muy 
cortas, das una impresión de mayor riqueza visual. Es un proceso muy utilizado en el 
cine norteamericano de los últimos años, pero creo que va en contra del concepto de 
estilo visual”.  
Jean-Pierre Jeunet, pg. 131 
 
 
 “Al principio de cada película hay una idea. Puede surgir en cualquier momento, de 
cualquier fuente. Puede surgir mirando a la gente en la calle o pensando solo en la 
oficina. También puede tardar años en llegar. Lo que necesitas es encontrar esa idea 
original, esa chispa. Y, en cuanto la tienes, es como ir de pesca: usas la idea como 
cebo y atrae a todo lo demás. Sin embargo, como director, tu prioridad principal es 
mantener la fidelidad a esa idea original”. David Lynch, pg. 140 
 
 
"Una película es un punto de vista. El resto no es más que decorado".  
Oliver Stone, pg. 151 
 
 


